

La clave de este enigma la hemos encontrado: la Compañía al ver que se iban fosilizando las partidas de las clases *extra*, pensó que para darles salida, la única solución era retirar los paquetes *fumables*, para que los consumidores cargasen con lo otro.

¡Ha sido una idea digna de Jove y Hevia, el primer Adonis de la partida conservadora, como le llama el chispeante *Don Quijote* en su primer número!

Me dirán algunos que nuestra fábrica elabora unos pitillos muy monos (lo digo por lo pequeños), muy engomados y muy baratos, pero ¡el demonio que los fume! figúrense ustedes cómo serán, que hasta les saben malos a nuestros reclutas, cuyos pulmones ya sabemos que son refractarios a los perniciosos efectos de la nicotina.

¡Ah Colón, si los reyes católicos, hubieran sabido que en las tierras que ibas a descubrir, florecía la aromática planta que tantos sinsabores nos cuesta: me parece que no te auxiliaban, pues su catolicismo no les hubiera consentido ser cómplices de lo que ahora, por tu causa, viene sucediendo!

Pero en fin, aquello ya no tiene remedio. Lo que si podrían hacer los que andan arreglando eso del centenario era sustituir aquel lema de «A Castilla y a León»

nuevo mundo dió Colón» que este usaba en su escudo, por este otro:

«Para la hispana nación un veneno halló Colón»

¿Y qué me dice V. de los puros? oigo que murmura entre dientes algún lector víctima de estos abusos.

—Pues nada que son *pura* y sencillamente, pasaportes infalibles para el otro mundo.

No hablemos más de cosas tristes. Unos asteriscos, y a otra cosa.

En Londres se ha celebrado un certamen, para premiar al hombre que presentase más deformidades y anomalías en su constitución física.

El premiado ha sido un negro nacido en Madrid, y que accidentalmente se hallaba en la capital de Inglaterra.

Además de tuerto, jorobado y cojo, el *agraciado* es sordo-mudo y le falta una oreja, y el dedo índice de ambas manos.

¿Cómo creen ustedes que se llama el afortunado negrito?

¿A qué no lo aciertan ustedes?

Por ser raro en todo, hasta su nombre de pila, es la mayor anomalía imaginable. Se llama... *Perfecto*.

El premio que el jurado de tan original concurso le ha concedido, no puede ser más chocante: es un magnífico espejo, donde nuestro compatriota podrá recrearse, contemplando los *encantos*, que con tan pródiga mano le ha concedido la Naturaleza.

Está visto que esos ingleses, son el mismísimo demonio.

BRIJAN.

Sección del público

Aplazar las cuestiones no es resolverlas.

Mucho nos duele entrar en tal cuestión, que durante seis meses hemos estado aguardando verla tratada en nuestro Ayuntamiento por alguno de esos ediles que parecen ser más reformistas.

Quizá haya tenido los mismos escrúpulos, idénticos miramientos que hasta la fecha hemos abrigado nosotros.

Pero ya no es posible dejar que asunto de tanto interés continúe como está; hablamos de la reforma o la supresión, según convenga, del cuerpo de barrenderos y de la limpieza de las calles de la población.

Y es bien seguro que no habrá un vecino en Logroño que no esté conforme en principio con lo espuesto por nosotros.

El servicio de la limpieza pública es malo; el actual cuerpo de barrenderos es deficiente para desempeñar aquel, ya por unas causas ya por otras. Urge que esté estado de cosas

cese ¿cómo? ¿en qué forma? ¿por qué medio?

La RIOJA admitirá y publicará con sumo gusto, cuantos proyectos y planes se le comuniquen, no porque no los tenga propios el periódico, sino porque creemos que así se vendrá a conocer más fácilmente la solución mejor y más práctica.

Sección de noticias

No puede negarse que el señor Camacho, gobernador de la provincia, tiene vivo interés en normalizar la marcha administrativa de los pueblos de la misma, pero vamos figurándonos que—sin precisarlos nosotros, puesto que no lo conocemos—no puede hacer la referida autoridad que las cosas marchen con la precisión y actividad que desea, quizá porque carece de personal que le secunde en aquello de servir sus órdenes cerca de los municipios, de los cuales sabe muy bien que tienen suma falta de una revista de inspección en sentido económico administrativo, tal vez porque empezada una inspección el delegado tiene que retirarse para pasar a ejercer sus funciones a pueblo que con mas preferencia las reclama, como sabemos ocurrió en el verano anterior.

Pero sea de ello lo que quiera el celo del señor Camacho no puede menos de ser aplaudido y lo que interesa es llegar hasta el fin en estos trabajos, pues de otras comisiones sabemos que pasaron a los pueblos—con muy buenas dietas—escribieron grandes *in folio* y no hemos vuelto a saber qué ha ocurrido después, sino que el fiscalizador pagaba algún mil de pesetas.

Et voila tout.

El diputado provincial don Emilio Redal, no ha podido asistir a las sesiones de la Comisión permanente, por encontrarse enfermo.

Afortunadamente, su dolencia no ofrece cuidado alguno.

El municipio de Burgos ha realizado una operación de crédito por 500.000 pesetas, que el lunes quedó cubierta con exceso.

Los datos estadísticos que ayer publicábamos en la carta que nos dirigiera la Estación enotécnica española en Hamburgo, datos referentes al alcohol industrial que los alemanes han introducido en España durante el año 1890, prueban hasta la saciedad el gran perjuicio ocasionado a nuestros vinos con el gracioso tratado Hispano-alemán.

De 344 145 hectólitros de alcohol exportados por los fabricantes alemanes por el puerto de Hamburgo 173,718,—algo más de la mitad—nos metieron en España. ¡Con razón que *cojan el cielo con las manos* vistos los nuevos derechos que el gobierno español impone al tal brebaje!

Y, hora era en verdad, pero más vale tarde que nunca.

La nota está dada y esperamos no se retroceda.

Sin que esos alcoholitos nos envenenen ya viviremos sin que esos alcoholitos—que se ponen en España a menor precio que el agua de mar—llenen nuestros mercados, ya tendremos rico alcohol de vino para todas las aplicaciones sean necesarias, y nuestros sufridos trabajadores al echar el aguardiente por las mañanas tomarán una bebida sana y buena, no un veneno como lo han venido y aún vienen tomando.

La salud pública, la higiene, la vida de nuestra viticultura, el crédito de nuestros caldos ha reclamado año tras año la proscripción en nuestros mercados y centros vitícolas del alcohol alemán, todos sus lamentos fueron en balde; había un tratado; hoy este ha concluido, no lo prorogamos, no lo renovamos, sobre todo para el amilico. Se han fijado nuevos y fuertes derechos de introducción para tal especie, no retrocedamos y mucho habrán ganado nuestros vinos, mucho habrán ganado la nación española escepción hecha de los mis-

tificadores del bueno y puro caldo, zumo de la uva que nuestras comarcas producen.

Días pasados dijimos que la inteligente perra del señor Capellán del regimiento de Burgos encontró en portales unos dijes de reloj, el domingo hizo quince días.

Hasta la fecha nadie se ha presentado a reclamar tal alhaja.

De nuevo volvemos a hacer público que dicho dije, que se compone de tres piecitas, y que estas son de oro y no de doble como al principio se creyó, se devolverá por el señor Capellán referido a la persona que lo recame, dando las señas.

Tampoco se han presentado a reclamar una navaja—estuche de bolsillo—encontrada también por la perra ya citada.

Por la Contaduría de fondos provinciales, se pasaron hace días a los acreedores de la Diputación los extractos de cuenta por créditos anteriores al ejercicio de 1889-90 y que no exceden de la cantidad de 1.500 pesetas.

Una vez que se reciba la conformidad de dichos acreedores se procederá a expedir los libramientos de los intereses correspondientes al semestre vencido en 31 de Diciembre pasado.

Y cumplidas estas formalidades se procederá a la extensión y entrega de los Titulos de la Deuda últimamente creados, en pago de los créditos de aquellos.

Consolidada esta deuda, si la corporación no vuelve por los pasos de antes, y con toda puntualidad amortiza el papel que nuevamente existe, no cabe duda que el crédito renacera volviendo a colocarse nuestra Diputación a la altura que tuvo y de la cual no debió descender, por mas que hubo años, que por diversas causas, la recaudación resultó algún tanto deficiente.

Para ello, ya saben las personas llamadas a intervenir en la cuestión de ingresos y pagos, que es lo que les corresponde hacer.

Con complacencias mal tenidas no se llega nunca a sustituir los fondos que deben ingresar en las arcas provinciales; servirán cuando mas, en día dado, para recabar una acta de diputado, difícil de conseguir, quizá, de otro modo, pero en cambio los resultados de aquellas *amabilidades*, se notan mas ó menos pronto en la marcha económica de la Diputación y el desbarajuste de la Hacienda provincial y municipal las refleja de un modo indescriptible.

Menujo chaparrón espera a nuestras colonias, si son ciertas estas frases que un diario reformista atribuye al señor Romero Robledo.

—Tengo el propósito de estar dos años y medio en el ministerio de Ultramar y publicar un decreto diario.

Gracias a que no tardará en aparecer el tocayo del señor ministro.

El proyecto de ley leído el lunes en el Congreso por el señor Duque de Tetuán, contiene el siguiente articulado.

«Artículo 1.º Se autoriza al gobierno para prorrogar hasta 30 de Junio próximo inmediato los tratados de comercio que terminan en primero de Febrero, y para concertar por el mismo plazo arreglos comerciales interinos que den tiempo para negociar otros tratados definitivos.

Art. 2.º Quedan exceptuados de esta autorización los aguardientes y alcoholes de procedencia extranjera, que devengarán los derechos señalados en el arancel publicado en primero de Enero corriente.

Art. 3.º El gobierno dará cuenta a las Cortes del uso que haga de esta autorización.»

Rogamos a nuestros suscriptores del partido de Nájera que se hallan en descubierto en los pagos, procuren ponerse al corriente todo lo antes posible, mas que nada para que podamos terminar las operaciones de administración del finado año.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado antes de ayer en Madrid salió premiado con 12.000 pesetas el número 5.017, que expendido en la administración de nuestro convecino señor Aguirre, lo llevan varios amigos, entre quienes ha quedado repartida la susodicha cantidad.

Sea enhorabuena y hasta otra.

El día 21 se celebrará en la comisaría de Guerra de esta plaza, pública subasta para la adquisición de carbón, petróleo, cebada, paja de pienso y leña.

Dice *El Demócrata* que los comités republicanos coaligados de esta población preparan para el 11 de Febrero un banquete que será el acto más importante realizado por los republicanos en esta capital desde hace años.

De un detalle de este año que no se le ha dado gran importancia, nos informa un periódico francés.

El año 1892 tiene un día más que los ordinarios, día perdido por los que cobran sueldo fijo, que perciben la misma cantidad que todos los años, y sin embargo gastan un poco más. Esto en las familias no tiene gran importancia, pero en ciertos organismos ya varia. El Estado por ejemplo cobra en las aduanas y demas contribuciones indirectas 366, un día más que otros años y sin embargo gran parte de sus obligaciones (empleados, clero, deuda, etc) no le cuestan más.

Los municipios tienen además de esta otra ventaja y es que como pagan una cantidad fija a la Hacienda, por consumos, se benefician en la parte que a ellos y al Estado corresponde en el impuesto de las materias que adenden el día 29 de Febrero.

Al mejor cumplimiento de su comisión han permanecido unos días en esta ciudad los rematantes de las líneas telegráficas y telefónicas, que en seguida van a construirse en nuestra provincia, Alava y Navarra para que se abran al servicio público una porción de estaciones.

A dichos señores hemos oído decir que el actual director general, señor Marqués de Mochales, tiene sumo interés en que los trabajos se terminen cuanto antes a fin de dotar a España de gran número de estaciones, muchas de ellas telefónicas, para el mejor servicio de los pueblos, cuyo celo y deseos no dejan de ser plausibles.

Después de una numerosa reunión ha quedado constituida en principio en Vitoria, una Sociedad mútua contra incendios de fábricas, talleres, comercios, almacenes, etc.

La comisión nombrada se está ocupando de formular unas bases y reglamento por los que se ha de regir dicha sociedad.

De la carta de París, que hoy publicamos, hemos suprimido el detalle de la producción vinícola, por provincias, para no darle excesiva extensión.

Los que pueden interesar a nuestros lectores son los siguientes:

La producción de esta provincia se calcula oficialmente en 1.266.528 hectólitros, la de Navarra en 1.107.519 y la de Alava en 265.860.

Las provincias que producen más que la de Logroño son: Zamora 1.36 millones, Valladolid 1.46, Zaragoza 1.68, Barcelona 2.37, Lérida 1.43, Tarragona 1.66, Ciudad Real 1.99, Alicante 2.16, Castellón 1.31 y Valencia 2.32.

La que más rendimiento ha dado ha sido la de Barcelona, figurando en último término Guipuzcoa con 492 hectólitros.

Dícese que se ha celebrado en Madrid un duelo entre un militar y un título de Castilla, por cuestiones amorosas, y que ha sucumbido el primero.

Efecto sin duda del temporal que viene reinando el último mercado que se celebró en Nájera, según nos comunica nuestro corresponsal en

aquella ciudad estuvo muy desanimado. Se hicieron muy pocas transacciones, pagándose alguna partida de trigo de 41 a 47 reales fanega; la cebada se hizo de 28 a 31, según clase; centeno de 26 a 28; avena 25; las alubias de riñón se sostuvieron a 21 pesetas fanega; las empaladas ó genevillas de 15 a 18 y los caparrones a 15 pesetas tambiea fanega.

A la avanzada edad de 83 años, ha muerto en Teruel el veterano general de brigada don Francisco Garbayo, gobernador militar que fué de Logroño, durante los sucesos que precedieron a la revolución de Septiembre.

Sentimos vivamente tal defunción.

Actualmente se cotiza el trigo en los principales mercados de Castilla la Vieja, de 47 a 47.50 reales la fanega de 94 libras.

La comisión encargada por la diputación de Vizcaya para allegar fondos con objeto de erigir una estatua al insigne poeta don Antonio Trueba ha interesado a todos los pueblos del señorío para que se suscriban con el objeto indicado y no es dudoso afirmar que el monumento se elevará, y pronto, a tan esclarecido y popular cantor de las glorias, tradiciones y costumbres del país que le vio nacer.

La viruela puede decirse que felizmente ha desaparecido de Nájera. Hace días no se ha presentado ningún caso nuevo y los enfermos que había ya han sido dados de alta, pero la influenza ó trancazo tiene a gran número de najerinos en cama aunque sin gravedad en la dolencia.

Como sucedió en casos tales los médicos no paran ni sosiegan, y muy particularmente el titular señor Lopez O. bañanos que tiene una visita mas que extraordinaria.

El tiempo metido en nieves por toda la Sierra y esto influye en que el trancazo se sienta más en la antigua Corte.

He aquí un rasgo varonil, de que da cuenta *La Voz de Guipuzcoa*:

«Anoche a cosa de las diez se verificó una carrera muy original entre una joven sirvienta, por cierto muy guapa, y un mozalbete hijo de un tabernero muy popular de la calle del camino.

El recorrido fué desde «La Gloria» al coliseo de la calle de Andia; ninguno de los competidores ganó la apuesta, pues ambos llegaron a la meta al mismo tiempo.

La lucha fué presenciada por un numeroso gentío.»

Todos los días se ven pasar por Nájera carros con pipas de vino de las bodegas de Budarán, Cárdenas, Baños de rio Tobia y otros pueblos, que marchan a la estación de Haro.

La saca es bastante, de los pueblos citados se llevan estraidas mas de 40.000 cántaras, pero los precios son reservados, aunque se cree, que para el año y la prisa que todos ó en su mayoría tienen de echarlo fuera en todo este mes, no se ha vendido mal, ni mucho menos.

Días pasados hubo en Nájera varios comisionistas que visitaron bastantes bodegas, pagando el vino a 8 reales cántara. No hicieron nada, pues los cosecheros, aunque ven la cosa mal parada, no se muestran dispuestos a malvenlar sus vinos.

La cuestión de los obreros que hay en Madrid sin poder ganar jornal, no es tan facil de arreglar como en un principio se creyó. El número de aquellos crece, obras no hay, y aunque el municipio entretiene a muchos que puede decirse ganan el jornal sentados, todavia pasan de dos mil los braceros reclamantes de trabajo y jornal.

La idea de imitar por preparaciones artificiales las aguas naturales debió surgir el día en que se descubrió que debían su principal virtud a elementos cuya naturaleza y proporciones se podían determinar.

